

PANEL AHILA 2020

Guerras civiles: conceptos políticos, vínculos sociales e identidades. Estudios de caso y enfoques de análisis renovados en el espacio iberoamericano 1830-1935

Alejandro San Francisco: “Odio político y enemigos, amnistías y reconciliación nacional. Chile y la guerra civil de 1891”

En 1891, durante el gobierno de José Manuel Balmaceda, Chile se vio envuelto en una guerra civil que rompió con seis décadas de continuidad institucional y por primera vez un gobierno fue derrocado por la fuerza. El ambiente que precedió al quiebre fue acompañado por una creciente polarización política, el odio expresado a través de la prensa y por otras vías, así como por el llamado a los militares a intervenir en el debate público e incluso participar en el gobierno.

El conflicto armado significó la formación de dos ejércitos, Chile tuvo dos gobiernos y murieron más de cinco mil personas, rompiendo la imagen y autoimagen del “excepcionalismo” chileno. Finalmente, los grupos dirigentes facilitaron la reconciliación política, tanto mediante las leyes de amnistía como a través de conductas políticas que permitían la integración y participación donde antes dominaban los enemigos y la violencia.

El paper procura explicar el paso de la división al reencuentro, así como mostrar las identidades políticas del gobierno y la oposición de turno.